



MINISTERIO DE DEFENSA

**COMPARECENCIA DE LA MINISTRA DE
DEFENSA ANTE LA COMISIÓN DE DEFENSA DEL
CONGRESO DE LOS DIPUTADOS**

Madrid, 20 de noviembre de 2024



I. INFORME SOBRE MISIONES EN EL EXTERIOR

Muchas gracias, Señor Presidente, buenas tardes a todos, Señorías. Voy a esta primera intervención, luego a la segunda.

Me complace Presidente, que el tema de Defensa haya suscitado un interés tal, que sean nueve o diez los temas que están sobre la mesa y que vamos a debatir. Para mí, creo que es muy importante la preocupación que hay por las cuestiones de defensa. Así que, muchas gracias, Presidente.

Como bien se decía, en esta primera intervención me voy a referir a dar cumplimiento a lo que establece el artículo 18 de la Ley Orgánica 5/2005 de la Defensa Nacional, sobre el desarrollo de las misiones que realizan nuestras Fuerzas Armadas en el exterior. También procederé a informarles sobre las tropas españolas desplegadas en el Líbano, igualmente informar en esta primera intervención, sobre la participación de España en la operación de protección del Mar Rojo. Por último, dentro de esta primera intervención, en los criterios seguidos por el Gobierno de España para atraer personas afganas en las distintas fases de la operación Irbis.

Aunque posteriormente centraré mi comparecencia en nuestro contingente en el Líbano, permítame que comience valorando la situación en Oriente Próximo.

La guerra en Gaza y el conflicto entre Israel y Hezbollah, no son sino otro capítulo más del complicado escenario geopolítico en el que se desenvuelve todo Oriente Próximo. A pesar de los esfuerzos diplomáticos en la búsqueda de la paz, el acuerdo de alto el fuego no se ha producido y las partes mantienen sus posturas enfrentadas. Mientras tanto, los actores regionales e internacionales se posicionan ante la difícil situación que se vive en Oriente Próximo con una escalada regional del conflicto y con consecuencias imprevisibles para la estabilidad de la región.

Por lo que se refiere a la cruel guerra en Ucrania, España ha expresado su más firme e incondicional compromiso con la soberanía e integridad territorial de Ucrania. Un compromiso que se viene manifestando desde el inicio de la invasión rusa, a través del apoyo humanitario, del suministro de material militar y del adiestramiento prestado a este país. Un compromiso que se materializa no sólo de forma bilateral a través de las relaciones entre España y Ucrania, en el acuerdo bilateral que se firmó con la visita del presidente Zelenski, sino también, a través de otros ámbitos como es el Grupo de Contacto para la Defensa de Ucrania de Rammstein y de los mecanismos establecidos por la OTAN y la Unión Europea.

La invasión de Ucrania por la Federación de Rusia no sólo supuso la reaparición en suelo europeo del horror de la guerra, sino que también ha manifestado la existencia de una



amenaza, cierta para la seguridad e integridad de nuestros socios y aliados, y por tanto la necesidad de redoblar los esfuerzos en garantizar, mediante la disuasión y defensa colectivas, nuestra seguridad.

Igualmente, en esta visión panorámica geopolítica que estoy haciendo, me importa poner de relieve, que es de sobra conocida para sus señorías, la importancia que el Gobierno y el Ministerio de Defensa venimos dando a contribuir a la estabilidad y progreso del norte de África y el Sahel, toda vez que son de vital importancia para la seguridad de Europa, ya que suponen la puerta de entrada de las diferentes amenazas que confluyen en el continente africano.

Por tal razón, hace escasos días, visité Mauritania, un país esencial y fundamental en la zona. El esfuerzo que nuestro país ha realizado durante la vigencia de la operación EUTM Mali, el apoyo logístico a las misiones en el Sahel o la implicación en las distintas iniciativas de colaboración, son buena muestra de ello.

Nuestros intereses y los de la Unión Europea convergen en este continente y, sin embargo, la adaptación de la Política Común de Seguridad y Defensa en 2023 nos ha llevado a retirar la misión de la Unión Europea en Mali en mayo de este año, perdiendo influencia en beneficio de otras potencias mundiales presentes en África, como son China y Rusia.

Siguiendo este análisis geopolítico, les diré que, en lo referente a la Alianza Atlántica, la cumbre de la OTAN, celebrada en Washington en julio de este año, puso de manifiesto la importancia de la Vecindad Sur, con la publicación de un plan de acción y el posterior nombramiento de un diplomático español como Representante Especial para Vecindad Sur.

En el momento actual, la estabilidad del continente africano debe afrontarse a través de una aproximación integral, que requiere paciencia en los resultados y perseverancia en las acciones.

Señorías, a grandes rasgos, este es el complejo e inestable contexto geoestratégico en el que se desenvuelve la acción de nuestras Fuerzas Armadas en el exterior. Una acción que, conforme a lo dictado por la Ley Orgánica de Defensa Nacional y la Directiva de Defensa Nacional, responde, de manera sintética, a un doble objetivo: garantizar la defensa y seguridad España, así como la protección de los intereses nacionales; y contribuir a la preservación de la paz y seguridad internacionales en el marco de los compromisos contraídos por España.

Durante el año 2024, un total de 15.108 militares de las Fuerzas Armadas y Guardia Civil, han participado en algunos de los contingentes que España ha desplegado en las 17 misiones en el exterior. De este total de 15.108 militares, 1.334 han sido mujeres.

Estas 17 misiones pueden agruparse en dos grandes bloques. Aquellas que tienen por objeto principal garantizar la Disuasión y Defensa, y aquellas en las que la finalidad es la Proyección de la Estabilidad. Este será el orden que seguiré en mi exposición.



-o-O-o-

Como les acabo de manifestar, la situación creada por la invasión rusa de Ucrania y la amenaza que supone para la seguridad de los Estados de Europa, especialmente para nuestros socios y aliados, ha dado lugar a una reorganización de las acciones de Disuasión y Defensa de la Alianza.

Señorías, es a todas luces evidente, que uno de los vectores a través de los cuales se refuerza la Defensa Nacional es mediante nuestra participación en la Alianza Atlántica y más concretamente en estas acciones de Disuasión y Defensa.

-o-O-o-

Es por ello, que España participa de una forma muy significativa en el refuerzo del Flanco Este de la Alianza. Dentro de la Presencia Avanzada Reforzada, la conocida por todos como eFP y Refuerzo del Flanco Este de Europa. La OTAN desarrolla en su frontera oriental el Despliegue de Fuerzas Terrestres.

Esta misión es fruto de la respuesta de la OTAN, como les venimos diciendo, a la invasión rusa de Ucrania tras la activación de los Planes de respuesta Gradual que se acordó precisamente en la Cumbre de Madrid en junio de 2022.

En esta misión de la Presencia Avanzada Reforzada y Refuerzo del Flanco Este se encuentra y situamos, y lo voy a hacer en mi exposición, la continuidad del despliegue de efectivos terrestres en Letonia y los nuevos contingentes desplegados en Eslovaquia y Rumanía.

La misión, como ustedes saben, es desplegar, integrar y sostener una fuerza terrestre dentro de esta presencia avanzada para contribuir de una manera efectiva a la disuasión por parte de la Alianza y, en su caso, garantizar la protección de los países aliados de la OTAN que expresamente nos lo soliciten.

A lo largo de 2024 España ha llevado a cabo un importante refuerzo de la política de Disuasión y Defensa colectiva. En 2023 nuestra contribución se centraba, como saben, en Letonia, con el despliegue de un contingente formando parte del Grupo Táctico Multinacional (Multinational Battlegroup) liderado por Canadá.

Nuestra presencia en Letonia continúa, y está en este momento compuesta por 541 efectivos. En Eslovaquia, España se ha establecido este año como nación marco de una Brigada Multinacional desplegando de forma permanente en este país, unida al Ejército de Tierra a nivel Grupo Táctico, desplegando también elementos avanzados de mando de nivel Brigada y capacidades de Mando y Control, así como los respectivos Sistemas de Información y Comunicaciones. Todos ellos constituyen el grueso del contingente y tienen su base en Lest.



Asimismo, nuestro país despliega en Eslovaquia, en la Base Aérea de Kuchyna, siendo un elemento de enlace y coordinación avanzado, de acuerdo con lo establecido en los planes operativos de Disuasión y Defensa en la zona de Centro Europa.

El número de efectivos actualmente desplegados en Eslovaquia es de 841 militares, habiéndose desplegado, el grueso del contingente, en cuatro rotaciones entre enero y junio de este año.

Asimismo, acaba de completarse el despliegue de un Subgrupo Táctico de Infantería de Marina en Rumanía, que se integrará en el Grupo Táctico Multinacional liderado por Francia en este país. Tras completar el despliegue de todo el personal el pasado 11 de noviembre, el contingente actual está formado por 206 efectivos.

Como pueden entender, señorías, la evolución de la participación de España, ha supuesto un incremento muy importante de efectivos, llegando en total, sumados en los tres escenarios en los que nos encontramos en este momento, de 1.437 efectivos.

-o-O-o-

Dentro de las iniciativas militares orientadas a reforzar la seguridad y la cohesión interna de la Alianza en el marco de la Defensa Integral Aérea y de Misiles de la OTAN, continua España con las misiones que contribuyen a la operación NATO Persistent Effort, en las que se han agrupado las misiones de Policía Aérea y las medidas de refuerzo para garantizar la defensa del espacio aéreo de los países miembros de la OTAN.

Me gustaría comenzar con las misiones de Policía Aérea, las cuales se realizan desde 2006 con despliegues de fuerzas aéreas a lo largo de la frontera este de la OTAN. Les estoy hablando de los destacamentos de Policía Aérea del Báltico (BAP), Policía Aérea Reforzada (eAP) y Vigilancia Aérea.

En 2024, nuestra contribución a las acciones de Policía Aérea se ha plasmado en el despliegue del Destacamento Aero Táctico (DAT) VILKAS en Siauliai (Lituania) que operó desde el 1 de abril hasta el 31 de julio de 2024. En el mismo, han participado 8 aeronaves F-18 y 150 efectivos, que realizaron un total de 270 misiones, en su mayoría relacionadas con su principal función de defensa aérea Quick Reaction Alert (QRA). Puntualmente, desplegó un avión de reabastecimiento en vuelo A-400 por un periodo aproximado de un mes.

Además, en el bloque Policía Aérea Reforzada, se encuentra activo desde el pasado 1 de agosto y hasta el próximo 30 de noviembre el Destacamento Aero-táctico PAZNIC, en la Base Aérea de Rumanía Mihail Kogalnicenau. Compuesto por 8 aeronaves F-18 y 148 efectivos, acumula un esfuerzo de 900 horas de vuelo.

Está previsto el relevo de este Destacamento Aero-Táctico en Rumanía este próximo mes de diciembre, siendo sustituido por 6 aeronaves Eurofighter, y eventualmente una aeronave A-400 del Ala 31 con la capacidad de reabastecimiento en vuelo.



Dentro de la Persistent Effort, en apoyo a la Defensa Aérea de Letonia, existe una Unidad de Defensa Antiaérea (UDAA) NASAMS desplegada en la Base Aérea de Lielvarde (Letonia), actualmente con 87 militares desplegados. Su misión es la de reforzar la defensa antiaérea letona integrada en el Sistema de Defensa Aéreo y Antimisil de la OTAN.

Por su parte, como contribución a la Defensa Aérea de Estonia, tenemos desplegada en la Base Aérea de Amari, una segunda Unidad de Defensa Aérea NASAMS, por un periodo de 4 meses que finalizan el próximo mes de diciembre. Su misión, obviamente, es colaborar en la defensa del espacio aéreo de soberanía de Estonia integrada igualmente en el Sistema de Defensa Aéreo y Antimisil de la OTAN. Está compuesta por 102 militares.

El Destacamento Aerotático (DAT) TIGRU consistente en un radar de vigilancia aérea ubicado en la localidad de Schitu, ha continuado desplegado a lo largo de 2024 con previsión de que prolongar su contribución a la operación Persistent Effort durante el primer semestre de 2025. Actualmente el destacamento está formado por 39 efectivos.

Finalmente dentro de este concepto se encuentra una operación, que ya todos ustedes conocen porque sale siempre en todas mis comparecencias anuales, que es la operación de Apoyo a Turquía, consistente en el despliegue de una unidad Patriot, cuyo objetivo es el desarrollo de operaciones de defensa antimisil en las proximidades de la ciudad de Adana, ciudad turca, que como ya les digo cada año cuenta con dos millones de habitantes, que está próxima a la frontera con Siria, y que cuenta con un total de 137 efectivos.

Hasta aquí han visto en el ámbito terrestre, el ámbito aéreo, y paso ahora a referirme en el ámbito de la Disuasión y Defensa Colectivas, la participación que España tiene en las Agrupaciones Navales Permanentes.

Estas fuerzas proporcionan una presencia marítima permanente a la OTAN, y contribuyen el elemento básico de las fuerzas de respuesta muy rápida, las VJTF-M de la Alianza, como elemento básico del Nuevo Modelo de Fuerza. Contribuyen a la Disuasión y Defensa, al conocimiento del entorno, la diplomacia de defensa y la comunicación estratégica.

Durante el semestre de 2024, desde el 11 de enero hasta el mes de julio, España ostentó el mando de la Agrupación Naval Permanente número 1, a bordo de la fragata 'Almirante Juan de Borbón', que tuve el honor de visitar, como todas las misiones a las que anteriormente me he referido, pero que en este caso fue en Helsinki, donde la agradecieron, especialmente ahí se puso de relieve un país como Finlandia, tradicionalmente neutral, había optado necesariamente para unirse a la Alianza Atlántica.

Además de esta fragata 'Almirante Juan de Borbón', han participado el buque Cazaminas 'Segura' y el Buque de Aprovisionamiento en Combate 'Cantabria'. Mientras que desde junio han tomado el relevo de la fragata 'Cristóbal Colón', que también he visitado hace escasas fechas en Nápoles, y el buque Cazamina 'Tajo', repitiendo como Buque de Aprovisionamiento en Combate, el buque 'Cantabria'.



-o-O-o-

El otro gran grupo de misiones en las que participan nuestras Fuerzas Armadas tiene por objeto proyectar estabilidad y contribuir a la seguridad en las áreas donde despliegan.

En este sentido comenzaré por la Operación 'Libre Hidalgo'. Como bien saben sus señorías, la misión de UNIFIL es monitorizar el cese de las hostilidades, apoyar al ejército libanés en sus actividades dentro del sector, así como el gobierno del Líbano.

Señorías, no me detendré mucho en esta misión ya que, como sabe, a continuación de esta comparecencia expondré en una segunda comparecencia la situación actual y la actividad de las tropas españolas allí desplegadas en el marco de esta importante misión de las Naciones Unidas.

Este domingo fuimos a despedir a la segunda rotación del contingente que se acaba de incorporar, y este sábado por la noche iremos a recibir a Zaragoza al contingente que ha estado en este momento bajo el mando del general García del Barrio.

Es evidente, y ustedes saben, que, tras el atroz ataque terrorista de Hamás contra Israel en octubre de 2023, y el incremento de la tensión e inestabilidad en la zona sur del Líbano, entre Hezbollah e Israel, las Fuerzas de Defensa Israelí, las conocidas IDF, incrementaron el pasado 30 de septiembre sus acciones en la región con una ofensiva terrestre en el sur del Líbano, cruzando la línea de separación fronteriza, la denominada Blue Line.

Actualmente, la situación obviamente continúa siendo muy tensa. Por suerte, nuestros militares están con la moral muy alta dándonos a todos un ejemplo de compromiso con la paz y de compromiso con Naciones Unidas.

El mandato de la misión, como saben, que tiene al mando un militar español, el general Lázaro, que es un orgullo para todos nosotros, la gran labor que está realizando y la admiración que tiene no solamente en el ámbito de la misión, sino también en todas las Naciones Unidas. Pero como digo, el mandato de la misión fue renovado el pasado mes de agosto, hasta 2025, a través de una nueva resolución de Naciones Unidas, la 2749, que hace hincapié en el conflicto actual y donde se pone de relieve que la misión de UNIFIL es, si cabe, más importante que nunca.

España continuará manteniendo el esfuerzo actual, de acuerdo con su compromiso con Naciones Unidas, el pueblo libanés y con el mandato establecido por Naciones Unidas.

-o-O-o-

También bajo mandato de las Fuerzas de las Naciones Unidas, nuestras Fuerzas Armadas, participan en la monitorización de la ONU del Acuerdo de Paz en Colombia. Esta misión tiene como objetivo principal verificar el cumplimiento de los compromisos contenidos en el Acuerdo de Paz relativos a la reincorporación e integración de las antiguas FARC en la vida



política social y económica colombiana, y a la implementación de las garantías de seguridad para dicho grupo.

La resolución del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas 2754 aprueba, recientemente aprobada, la extensión del mandato de esta misión hasta el 31 de octubre de 2025. La contribución del personal español contempla hasta 12 observadores. Sin embargo, en el momento actual, son tres los observadores que están in situ cumpliendo con esta misión.

Por lo que respecta a Irak, como saben sus señorías, el contingente español tiene dos pilares. Por un lado, la coalición internacional para derrotar al Daesh, mediante la operación Inherent Resolve, y por otro lado, la misión de la OTAN en Irak, conocida como NMI, que tiene por finalidad complementar al anterior, centrándose en el asesoramiento a las autoridades iraquíes para el desarrollo y afianzamiento de sus instituciones de Seguridad y Defensa, así como la consecución de unas condiciones y capacidades que imposibiliten la vuelta del país.

El contingente español, en el marco de la operación 'Inherent Resolve', a la que me he referido en primer lugar, se integra en el Special Operations Task Group, que continúa los programas de instrucción de sus unidades «partner» iraquíes; y también en la unidad de helicópteros ISPUHEL, a la que posteriormente me referiré. Esta unidad de helicópteros que todavía está sobre el terreno cuenta con tres helicópteros Chinook. Por lo que se refiere a la misión NMI, tras asumir el liderazgo de la misión que fue hasta el mes de mayo de este año, que la desempeñó el teniente General Agüero, España aporta desde el mes de junio el Jefe de Estado Mayor de la Misión, el general de brigada de Meer.

Además de los diferentes asesores de las autoridades iraquíes, se mantiene desplegada una Compañía de Protección de la Fuerza Personal en el Cuartel General y asesores con un total de 339 militares.

Es importante remarcar, y antes de empezar la sesión lo comentaba con algunos representantes de los medios de comunicación, que el comunicado conjunto entre Irak y Estados Unidos acerca del repliegue de la coalición contra el Daesh, es decir, la operación 'Inherent Resolve' a la que me he referido, señala, que no habrá más actividades de la coalición en Irak más allá de septiembre de 2025, por lo que la misión militar debe concluir esta misión, 'Inherent Resolve', o la operación de la coalición, como es conocida coloquialmente, no más tarde de finales de septiembre de 2025.

Como consecuencia de lo anterior, y ya les ha anunciado, está previsto iniciar el proceso de repliegue de la Unidad de Helicóptero precisamente a final de este mes de noviembre. Se está valorando cómo se va a realizar el repliegue del resto de personal en cuanto a la operación 'Inherent Resolve', siempre de común acuerdo con nuestros aliados de los Estados Unidos.



Por lo que se refiere a la operación 'Sea Guardian', tiene como tareas el apoyo marítimo a la lucha contra el terrorismo, el apoyo al conocimiento del entorno marítimo y por último la contribución a la construcción de capacidades regionales de seguridad marítima.

A lo largo del 2024 se ha mantenido una contribución similar a la del año anterior, con numerosas unidades navales en apoyo asociado cuando navegan por el área de operaciones.

Ha habido dos periodos de activación de un submarino, cuatro salidas al mes de un avión de vigilancia marítima del Ejército del Aire y del Espacio, así como un patrullero y un equipo de Operaciones Especiales.

Para el año 2025, se espera mantener una contribución similar a la que tenemos en el momento actual.

Paso a continuación a explicar, dentro del bloque de proyección de estabilidad y contribución a la seguridad, aquellas misiones de la Unión Europea en las que participan las Fuerzas Armadas. Son misiones con las que España está firmemente comprometida siendo uno de los países que está presente en un mayor número misiones. Así se lo transmití esta mañana a la próxima alta representante, Caja Calas, que ha estado en el Ministerio de Defensa realizando una visita.

-o-O-o-

Me voy a referir lógicamente en primer lugar a la Operación Atalanta, que forma parte del compromiso adquirido por España, bajo bandera de la Unión, en su lucha por mantener la seguridad en las aguas del Golfo de Adén y Somalia, protegiendo a los barcos del Programa Mundial de Alimentos y manteniendo la seguridad del tráfico marítimo vulnerable, combatiendo la piratería y los asaltos armados en el mar, que están teniendo una evolución muy preocupante en los últimos meses.

Tras ampliarse el mandato que mantiene la operación hasta diciembre del 2024, la nueva versión de la OPLAN amplía las misiones de la operación, orientándola hacia una misión más amplia de seguridad marítima en la zona.

Desde diciembre de 2023 se han reproducido los eventos de asaltos a buques en la mar, por parte de grupos de piratas y donde quiero realzar muy especialmente, la labor que está teniendo nuestra Armada con actuaciones absolutamente heroicas, como todos ustedes han tenido la oportunidad de comprobar y de conocer.

España, siempre ha mantenido un fuerte compromiso con la operación 'Atalanta'. Este compromiso queda remarcado por el hecho de que el Cuartel General de la Operación se encuentra en la Base Naval de Rota y el comandante de la misión es el vicealmirante Ignacio Villanueva Serrano.



Actualmente se encuentra desplegada en la zona la Fragata Santa María, con una unidad aérea embarcada mixta, formada por un helicóptero y un Sistema Aéreo No Tripulado del tipo Scan Eagle, un equipo de Operaciones Especiales y un Role 2. En el nivel táctico, el comandante de la operación, actualmente de nacionalidad portuguesa, se encuentra a bordo de la Fragata Santa María, que desempeña la función de Force Headquarters (FHQ).

Además, se despliega en Yibuti el Destacamento Aerotáctico (DAT) Orión, del Ejército del Aire y del Espacio, el cual cuenta desde el pasado 21 de septiembre con una aeronave D-4 de Vigilancia Marítima que realiza el despliegue completo del personal (50 militares) para cubrir el periodo intermonzónico. La fecha de repliegue prevista de la aeronave es la primera semana de diciembre.

El futuro inmediato de la Operación prevé el relevo de la fragata 'Santa María' por la fragata Reina Sofía, que se mantendrá en zona desde el próximo mes de febrero hasta junio. En cuanto al DAT, el próximo despliegue del destacamento al completo está previsto en marzo de 2025.

En EUFOR ALTHEA, bajo la autoridad del Consejo de la UE y en línea con su mandato, continúa apoyando a las autoridades de BiH a mantener un entorno seguro y estable, para contribuir a la estabilidad del país, mientras sigue monitorizando la tensa situación que existe actualmente entre Kosovo y Serbia, con el objeto de detectar, con anterioridad suficiente, cualquier incidente que pudiera originarse en Bosnia.

Actualmente España contribuye con 2 puestos, 1 en el Cuartel General Operacional en Mons (Bélgica) y 1 en Sarajevo.

-o-O-o-

Paso ahora a referirme a la misión realizada en Senegal, por el Destacamento Aerotáctico Marfil que se centra, tras la reorganización de las Fuerzas Armadas Francesas en el Sahel, en la contribución al aerotransporte, en apoyo a las misiones, la Unión Europea y aquellas de interés nacional, o de cooperación bilateral previamente acordadas.

Por este motivo, desde junio de 2024, se ha optado por replegar la aeronave, que hasta el momento estaba desplegada permanentemente, para hacer un despliegue puntual en un lugar determinado en función de las necesidades que, sobre todo, las Fuerzas Armadas francesas nos pongan de relieve y nos soliciten.

Como componentes de la misión y conformando el destacamento marfil permanecen en el Aeropuerto Internacional de Dakar, 14 militares del Ejército de Aire y del Espacio, a los que se suma el oficial de enlace en el Cuartel General de Elementos Franceses, porque como decía antes, estamos trabajando en íntima relación con ellos, así como los oficiales de enlace en el Estado Mayor de Senegal. En total 18 objetivos.

Respecto al futuro de la misión, se mantendrá la configuración del despliegue puntual de las aeronaves, a diferencia, como decía antes, del permanente, y este despliegue puntual



se hará en periodos de seis días al mes, orientando las misiones de carácter nacional y a las que la Unión Europea nos pueda solicitar.

La pérdida de influencia europea en el escenario de la misión EUTM durante 2023 y la práctica suspensión de las actividades de entrenamiento (quiero darle en este momento la bienvenida al Jefe del Estado Mayor de la Defensa, gracias almirante), la pérdida de influencia europea en el escenario de la misión EUTM Mali durante 2023 y la práctica suspensión de las actividades de entrenamiento, llevaron a la Unión Europea el pasado 26 de marzo, a tomar la decisión, no compartida por España, pero en cualquier caso fue la que se tomó, de no prorrogar el quinto mandato más allá del 18 de mayo de 2024, día en el que, tras más de 11 años de presencia continuada en el país, se da por concluida la misión EUTM Mali.

También fuimos el JEMAD y yo a recibirlos al aeropuerto y poniendo en valor la gran labor que realizó el Force Commander, el general español Ortiz Muñoz Repiso.

Yo quiero decir que entre los principales logros de la misión de EUTM Mali, durante sus 11 años de duración, resalta el entrenamiento de unos 20.000 militares malienses, la realización de cursos en múltiples áreas como tiradores de precisión, inteligencia, operaciones especiales y la formación en derecho humanitario.

El total de personal español que ha participado en la misión de Mali desde 2013, asciende a más de 9.100 militares, la mayor parte de ellos en Koulikoro.

-o-O-o-

Señorías, no se puede negar que el cierre de la misión EUTM Mali, no ha sido una buena noticia, dado que el mismo evidencia la progresiva pérdida de influencia por parte de la Unión Europea en la zona.

Un proceso que, como ya les he apuntado, no es solo aprovechado, sino también fomentado por otras potencias con intereses potencialmente antagónicos, que quieren incrementar su influencia en la zona.

Ahí están, anteriormente el grupo Wagner, sustituido hoy por África Corps y mercenarios rusos que cada vez están extendiendo más por la zona, sin olvidar la influencia económica china.

Por ello, consciente de la importancia que para nuestra seguridad y bienestar tiene la estabilidad de la zona, desde el Gobierno, estamos comprometidos para buscar mecanismos que permitan mantener la cooperación, la comunicación y la influencia de Europa en el área y particularmente de España. La posición española siempre ha sido muy respetada y apreciada por el gobierno maliense. Porque como todos ustedes saben, los militares españoles y la forma de comportarse siempre en estos países es, además de su eficacia y profesionalidad, un total y absoluto respeto a la cultura y a la forma de vivir de aquellas poblaciones.



-o-O-o-

Me refiero también a la operación no ejecutiva, EUTM República Centroafricana, que tiene por objeto apoyar la creación de unas Fuerzas Armadas Centroafricanas modernizadas, eficaces, étnicamente equilibradas y democráticamente responsables.

Se ha autorizado en este momento la extensión del mandato de la misión hasta septiembre de 2025. La operación continúa desarrollándose únicamente en torno al pilar de educación, basado en cursos que no tuviesen una aplicación bélica y estando prácticamente suspendidas las actividades de asesoramiento.

Precisamente la República Centroafricana es uno de los países donde la implicación y la extensión de Rusia es más clara, más evidente e incluso reconocida y aceptada públicamente por el Gobierno de la República Centroafricana.

España participa actualmente en esta misión de la Unión Europea con siete militares del Ejército de Tierra, aportando el Jefe de Estado mayor, el Jefe de la Sección de Inteligencia y el Jefe de Planes de Entrenamiento.

También me refiero a otra misión EUTM, la de la Unión Europea, Somalia, una misión no ejecutiva que tiene como objetivo contribuir al adiestramiento de las fuerzas armadas de Somalia.

Su misión es apoyar el establecimiento de unas fuerzas de seguridad somalíes que operen de forma autónoma y dentro del marco legal y las normas internacionales, principalmente mediante la tutoría y la formación de sus fuerzas armadas.

Las actividades de entrenamiento y asesoramiento se llevan a cabo desde 2010. En 2024 destaca la finalización del primer curso de cadetes y la organización de cursos relacionados con liderazgo y adiestramiento.

El contingente español que está en Mogadiscio es de 20 militares, ocupando entre otros puestos el del Jefe de Estado Mayor y el del Jefe del Training Team. Quiero decir que hace muy escasas fechas ha habido un importante atentado en Mogadiscio, en la base donde están nuestras fuerzas. Por suerte, ninguno de nuestros militares españoles ha resultado lesionado. Hablé con el coronel y una vez más, dio un ejemplo de altura, de moral y de compromiso con esta misión de la Unión Europea.

Otra misión de la Unión Europea es la misión de asistencia a Mozambique, EUMAM Mozambique, que tiene como tarea principal apoyar una respuesta más eficiente y eficaz de las fuerzas armadas mozambiqueñas a la crisis de Cabo Delgado, de conformidad con la legislación sobre derechos humanos y el derecho internacional humanitario. El pasado 13 de mayo se firmó la prórroga de la misión hasta el 30 de junio de 2016.

En este momento, España contribuye a la misión con dos observadores en el cuartel general de Mozambique en Maputo.



Junto a estas misiones antes señaladas, España viene realizando diversas actividades de cooperación internacional y ayudas a terceros países, llevándolas a cabo dentro de un marco que para el Gobierno de España y para el Ministerio de Defensa es muy importante, que es el marco de la Diplomacia de Defensa y es donde las Fuerzas Armadas realizan la aportación a la Acción Exterior del Estado para contribuir a su proyección internacional y al mantenimiento de la seguridad y la paz internacionales.

-o-O-o-

El fortalecimiento de capacidades se materializa mediante operaciones para proporcionar asistencia a fuerzas militares en los aspectos de preparación y adiestramiento, o con actividades de Seguridad Cooperativa para el apoyo al desarrollo de capacidades militares.

Concretamente, y estamos también muy orgullosos de ello, las Actividades de Seguridad Cooperativa (ASC), que se desarrollan generalmente mediante el despliegue de equipos de instructores españoles (entre 5 y 10 militares durante 3-4 semanas) en 2023 y en el 2024 se han realizado en 4 países Senegal, Mauritania, Cabo Verde y Túnez.

Esperamos continuar con estas actividades de seguridad cooperativa que tienen tanta importancia para nosotros desde el punto de vista de proyección exterior, pero que no son muy demandadas por los países a lo largo del próximo año 2025. Como consecuencia del carácter prioritario del área del Golfo de Guinea, para los intereses estratégicos españoles en el ámbito de la seguridad y defensa, nuestras Fuerzas Armadas despliegan unidades navales en las costas occidentales, africana y Golfo de Guinea desde 2010.

En 2024, se desplegaron en el Golfo los Buques de Acción Marítima como el BAM 'Furor' y 'Meteoro' en periodos de 4 meses cada uno. Estos buques realizan numerosas actividades de Vigilancia y Seguridad Marítima en el Golfo de Guinea, llevando a cabo actividades de Cooperación Militar (ACM) para la formación y adiestramiento de las marinas de guerra y fuerzas de seguridad de los países ribereños. Además, contribuyen a la implementación del concepto Presencias Marítimas Coordinadas de la Unión Europea en el Golfo de Guinea.

En 2025 se espera una contribución similar, con los despliegues de los Buques de Acción Marítima Relámpago, entre febrero y junio, y Rayo, entre septiembre y diciembre.

Dentro de estas actividades de cooperación internacional también se incluye la Iniciativa Europea de Seguridad y Defensa en el Golfo de Guinea. Establecida por el Consejo de la UE el 3 de agosto de 2023, el objetivo de esta iniciativa es contribuir a la restauración de un entorno seguro que favorezca la estabilización y desarrollo en los países miembros de la "Iniciativa", que son actualmente Benin, Togo, Ghana y Costa de Marfil.

Una actividad inicialmente prevista para 2 años, en el que permanentemente tiene a España como un punto de referencia en todos los ámbitos; en el ámbito de la industria de defensa, pero también en el ámbito de la formación y de la colaboración entre España y esos países.



Y resulta algo esencial y muy importante, también se lo he transmitido esta mañana a la futura Alta Representante, la importancia que España damos, y que entendemos que la Unión Europea tiene que dar también, a la cooperación con todos estos países del continente africano.

-o-O-o-

Me voy a referir también a una misión que es particularmente, todas las misiones son queridas para todos nosotros, pero una misión nueva, una misión en la que nuestras Fuerzas Armadas están dando todo lo que tienen, como hacen en misiones, que tienen una trayectoria histórica, y me voy a referir a una misión mucho más moderna en el tiempo, pero que está teniendo unos éxitos muy especiales.

La Misión de la Unión Europea de Asistencia Militar a Ucrania (EUMAM UA), ha continuado durante este 2024, Polonia, Alemania y España son los países que están realizando esta misión, proporcionando adiestramiento general y especializado a los militares de las fuerzas armadas de Ucrania, contribuyendo a la mejora de sus capacidades.

En España la misión de entrenamiento está dirigida por el Toledo Training Coordination Center (TTCC), de carácter conjunto, con su Cuartel General constituido en Burgos. Este centro opera bajo la coordinación del Military Planning Conduct Capability (MPCC), en Bruselas, donde actualmente tenemos destinados 6 militares.

Este Training Center de Toledo, coordina los módulos de adiestramiento realizados en las distintas localizaciones dentro del territorio nacional. De él depende la Unidad de Formación de Combate (UFC), ubicada en la Academia de Infantería en Toledo formación básica y sanitaria, y los módulos de formación que se activan para impartir la instrucción en las distintas áreas solicitadas por Ucrania.

Tienen que pensar que el reclutamiento que está haciendo Ucrania muchos civiles que carecen de cualquier tipo de formación militar. Las personas que llegan son de todas las edades, desde jóvenes hasta gente cerca de los 60 años, muchos de los cuales no han tenido ningún contacto con la formación militar y a los que y sobre todo, también desde el punto de vista sanitario, para aprender a hacerse algo tan básico como es un torniquete que sin ninguna duda les va a salvar la vida.

Además de estos cursos básicos estamos realizando nuevos cursos de desactivación de explosivos en el Centro Internacional de Desminado; dos módulos antiterroristas impartidos por la Guardia Civil; dos cursos de interdicción marítima y de desminado acuático; y, por último, algo que es esencial y fundamental la formación en sistemas de Artillería Antiaérea (HAWK, NASAMS y PATRIOT).

A modo de resumen, a día de hoy, se ha superado la cifra de 5.965 ucranianos instruidos, ya estamos en los 6.000, en más de 120 módulos de entrenamiento, en un total de 21



especialidades diferentes, incluyendo el esfuerzo suplementario en formación básica de 400 ucranianos adicionales durante el pasado verano.

Así nos salió ayer en la reunión que tuvimos de ministro de Defensa, por videoconferencia al ministro Umerov, nos daba gracias especialmente por esta misión. Con respecto al futuro, a corto plazo de la misión, se prevé mantener el próximo año el nivel de esfuerzo realizado en 2024, adaptándolo a las nuevas prioridades establecidas.

En este sentido, se está trabajando ya en la programación de cursos para la totalidad del próximo año. Me gustaría que un día sus señorías visitaran este centro de coordinación de Toledo y hablaran, como hemos hecho en múltiples ocasiones nosotros, tanto con los militares ucranianos como con los militares españoles. Ese vínculo que se ha producido en el que nuestros militares aprenden mucho de los ucranianos, pero son lazos humanos indelebles.

Nuestros militares españoles saben que a las personas que están formando van todos al frente, muchos de ellos no van a volver. No hace falta que les diga lo que eso supone para nuestros militares desde el punto de vista humano, y no hace falta que les diga la satisfacción que tenemos siempre que vamos a visitarles, porque el agradecimiento de personas que saben que van al frente, es un agradecimiento que francamente nos conmueve, nos hace sentir más próximos a ellos y nos hace sentir que la crueldad de esta guerra hace que España siga participando y apoyando a Ucrania.

-o-O-o-

Señorías, hasta aquí el primer bloque de información sobre la participación en misiones en el exterior de nuestras Fuerzas Armadas.

Nuestros hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas me oyen hasta la saciedad decirlo. El orgullo que yo tengo de todos ellos como ministra de Defensa, que es un orgullo que va creciendo cada día y cada mes. Nuestros hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas llevan a cabo en estas misiones en el exterior un trabajo que no tiene precio, con un nivel de profesionalidad, un alto nivel de preparación, convirtiéndose en excelentes embajadores de nuestro país, no solo por la excelencia de sus trabajos, sino también por sus cualidades humanas. Misiones que se realizan para garantizar nuestra seguridad y bienestar, así como para contribuir a la paz y seguridad.

Estoy convencida de que estos magníficos profesionales cuentan con el respeto y reconocimiento de la Cámara y de la ciudadanía.

Paso a continuación a referirme a la situación dentro de esta primera intervención, al segundo grupo, que era a la situación de los efectivos españoles en Líbano.



II. SITUACIÓN EFECTIVOS ESPAÑOLES EN LÍBANO

En este caso, la petición que se me realiza es para informar sobre la situación actual y la actividad de las tropas españolas desplegadas en el Líbano, en el marco de la misión UNIFIL, sustanciando al mismo tiempo las solicitudes de comparecencia sobre este asunto realizado por el Grupo Parlamentario Popular y el Grupo Parlamentario Vox.

Como les decía antes, el JEMAD ha estado la semana pasada allí, sobre el terreno, en Marjayún, dando la entrada a la primera rotación de dotación que va a hacer la sustitución. Este domingo fuimos a despedirles al aeropuerto y el domingo, como les decía antes, fuimos a recibir a una parte de los que al mando del general García del Barrio que ha estado durante seis meses en el Líbano.

Como todos ustedes saben, UNIFIL fue creada en el año 1978, y algunos de ustedes lo saben perfectamente, sobre la base de las Resoluciones del Consejo de Seguridad 425 y 426. El mandato inicial consistía en confirmar la retirada de Israel del Líbano, restaurar la paz y la seguridad internacionales y prestar asistencia al gobierno del Líbano para que restableciese su autoridad efectiva en la zona. Tras la crisis entre Israel y Líbano de julio y agosto de 2006, el Consejo de Seguridad decidió, por la Resolución 1701, ampliar su mandato original, incrementado de forma significativa su entidad.

La actual misión en el Líbano, se originó tras la guerra del Líbano de julio de 2006, con la implementación de la antes citada Resolución de NNUU 1701. En ella, se asignaba al contingente de la Fuerza Provisional de Naciones Unidas en Líbano (FPNUL-UNIFIL) monitorizar el cese de hostilidades entre Israel y Hezbolá, monitorizar la línea de separación entre las partes, más conocida como "BLUE LINE", y apoyar al Gobierno Libanés y las Fuerzas Armadas libanesas en el ejercicio de su autoridad en el sur del Líbano, entre el río Litani y la BLUE LINE.

La participación española fue aprobada por el Congreso de los Diputados el 7 de septiembre de 2006, fijándose en 1.100 el número máximo de militares que las Fuerzas Armadas españolas podían desplegar sobre el terreno. Desde el inicio de la misión, las Fuerzas Armadas españolas han desplegado, de forma continua e ininterrumpida, un contingente militar, asumiendo el mando de uno de los dos sectores de entidad Brigada de UNIFIL, concretamente el del Sector Este (SECEAST), donde se concentra el grueso del contingente.

El número de efectivos desplegados ha ido variando lógicamente a lo largo de los años en función de la situación y de las decisiones del Consejo de NN.UU. El contingente nacional está compuesto actualmente, estamos en este momento de relevos, por 664 hombres y mujeres desplegados entre la Base "Miguel de Cervantes" en Marjayoun y el Cuartel General de la misión en Naqoura.

Como decía antes, siendo en este momento el Force Commander, el general Lázaro, a quien vuelvo a reiterar, como he hecho antes, todo mi reconocimiento y agradecimiento. En



este intercambio de relevos, el general García del Barrio y toda la dotación que ha estado de vuelo este domingo, y el relevo del contingente se está llevando a cabo durante esta segunda quincena de noviembre.

El Jefe del Sector Este es actualmente el General de Brigada Guillermo García del Barrio. El relevo de contingente se está llevando a cabo durante esta segunda quincena de noviembre. El nuevo Jefe del Sector Este, le despedimos este domingo y ayer lunes tuvimos una videoconferencia con él, será el General de Brigada Fernando Ruiz Gómez. Forman asimismo parte del Sector Este bajo el mando del Jefe de Sector militares serbios, salvadoreños, brasileños, argentinos, indonesios, indios y nepalíes.

Igualmente, España ha ejercido el Mando de UNIFIL en diversas ocasiones. Me he referido al mando actual, el del general Haroldo Lázaro, y luego dejo que alguno de sus señorías pueda, en su caso, explicar su conocimiento personal del tiempo que estuvo en la zona.

La resolución 1701 ha sido anualmente renovada desde el año 2006, siendo la última la resolución, la 2749 de agosto de este mismo año, la que renueva el mandato de UNIFIL hasta el 31 de agosto de 2025. Esta Resolución hace especial hincapié en el conflicto actual, haciendo una especial llamada a las partes en conflicto para que las tropas de UNIFIL puedan cumplir su mandato.

Como les transmití este domingo y se lo transmitió también el JEMAD presencialmente a nuestros soldados en su despedida, el compromiso de España con el pueblo libanés tras 18 años interrumpido ha sido, es y será total.

-o-O-o-

Señorías, y se lo decíamos también el JEMAD y yo a nuestros soldados, 16 miembros de nuestras Fuerzas Armadas han perdido la vida en esta misión, 15 del Ejército de Tierra y uno de la Armada. Para ellos mi reconocimiento personal y mi agradecimiento a la labor de nuestros cascos azules en el Líbano, que a diario nos dan una lección de moral y heroísmo.

Porque además de esa máxima profesionalidad, realizan su misión con humildad, con espíritu de sacrificio y, como no puede ser de otra forma, con respeto al derecho internacional humanitario. Este modelo ha demostrado ser un modelo de éxito, que trata de igual a igual al pueblo libanés y a sus fuerzas armadas. Esta fórmula, esta manera de afrontar la misión supone un valor añadido, no solo para la misión de Naciones Unidas, sino también para las condiciones de vida del pueblo libanés, que como me dijo el anterior ministro de Defensa libanés, considera al pueblo español un pueblo hermano. Como me dijo, sangre española ha sido derramada en Líbano y por tanto tenemos unos vínculos de unión y de compromiso con Líbano.

Es evidente, ustedes conocen cuál es la situación actual en este momento y saben que, poco después de iniciarse la guerra entre Israel y Hamás, el 7 de octubre de 2023,



Hezbollah se unió formalmente al conflicto como muestra de solidaridad con el pueblo palestino.

Como puedan entender, la situación que tradicionalmente se venía realizando en Líbano ha tenido influencia sobre los cometidos y actividades que realiza UNIFIL y por tanto nuestro contingente.

Pero en este momento, más que nunca, que así me lo transmite tanto los generales Fernández Herrero, como el general Gómez Lera, como el general García de Barrio, que han estado al mando del BRILIB XL,XLI, XLII, es más necesario que nunca la presencia de UNIFIL en Líbano, de cara a consolidar en su momento las más cercanas a la Blue Line, especialmente en la región sur y este del Líbano, Nabatiye y valle de la Bekaa.

Y quiero también compartir con ustedes que en una de las visitas que yo hice, estuve visitando, y me acompañó el JEMAD, estuve visitando Nabatiye, donde nos recibieron con todo cariño su alcalde y la población de allí, nos llevaban frutas, los niños y demás. Hace escasas fechas, este alcalde de Nabatiye, al que yo personalmente tenía gran aprecio, murió en uno de esos bombardeos. Por eso, más que nunca, tenemos ese compromiso, que es un claro compromiso con la paz, y es un claro compromiso con Naciones Unidas, y es un claro compromiso con el futuro de Israel.

Esta situación cambió el 30 de septiembre de 2024, cuando las Fuerzas de Defensa de Israel anunciaron que habían empezado una incursión terrestre, de carácter limitado y dirigida contra objetivos e infraestructuras de Hezbolá en varias aldeas cercanas a la Blue Line, especialmente en la región sur y este del Líbano (Nabatiye y valle de la Bekaa). **Xxxx**

En la actualidad, las Fuerzas de Defensa de Israel han cruzado la Blue Line en varios ejes, y mantienen combates con las milicias de Hezbollah. Las penetraciones se estiman en unos 2-3 kilómetros por cada eje.

La situación actual hace que haya que adoptar unas medidas de seguridad, de precaución que nuestros militares están haciendo con el rigor y seriedad que les caracteriza. Por ello desde el inicio de la crisis en 2023, se estableció un sistema de alerta basado en 3 niveles en función de las acciones que llevan a cabo las Fuerzas de Defensa israelíes. Estos 3 niveles se resumen en:

Nivel 1: actividad normal, el contingente desarrolla sus cometidos con normalidad.

Nivel 2: las tropas de UNIFIL deben protegerse en las posiciones de Naciones Unidas más cercanas.

Nivel 3: las tropas de UNIFIL deben proceder a ocupar los búnkeres.

Desde el inicio de la ofensiva terrestre, obviamente las tropas de UNIFIL han permanecido en los niveles 2 y 3, realizando únicamente aquellas actividades operativas indispensables



Pero, como nos dicen los generales en las distintas BRILIB que han estado, su presencia la consideran absolutamente indispensable y necesaria.

Aunque es verdad que UNIFIL no es un objetivo de ninguna de las dos partes, es cierto que a día de hoy en la zona donde están, se están produciendo enfrentamientos. En consecuencia, hasta la fecha los combates han ocasionado como daños colaterales 9 heridos de diversa consideración en las tropas de UNIFIL.

En el sector este, donde se acumula el grueso del contingente nacional, no ha habido que lamentar bajas personales, pero sí daños materiales, desde esquirlas de metralla hasta el incendio de un vehículo perteneciente al Batallón nepalí como consecuencia de un impacto de fuego indirecto.

Algunas posiciones han sufrido fuego por parte del ejército israelí probablemente con la intención de destruir los medios de grabación por imágenes, y eso ha llevado a que numerosas naciones, entre ellas España, hayan hecho llegar una protesta clara e inequívoca al Gobierno de Israel.

Pero como decía antes, y lo quiero repetir las veces que haga falta, por ello no debe hacernos olvidar que durante mucho tiempo el despliegue de UNIFIL provocó un cese de las hostilidades y una calma sin precedentes en la región, logrando avances significativos, principalmente en la colaboración entre el gobierno de Líbano y UNIFIL, materializado unas partes han violado sistemáticamente las normas que se ha dado en la resolución de Naciones Unidas.

Y estas normas de Naciones Unidas se están vulnerando claramente con los ataques de una y otra parte. Por otra parte, Israel continúa con la ocupación del norte de Gallar y de una zona adyacente situada al norte del Blue Line, situada en territorio libanés.

Y las violaciones de la soberanía libanesa, mediante los constantes sobrevuelos constituyen también una violación sostenida de la resolución 1701, por lo que lógicamente tenemos que volver nuevamente a solicitar la retirada de Israel del territorio de Líbano.

Pero ello no debe hacernos olvidar que, durante mucho tiempo, el despliegue de UNIFIL provocó un cese de las hostilidades y una calma sin precedentes en la región, logrando avances significativos principalmente en la colaboración entre el gobierno del Líbano y UNIFIL, materializado en las patrullas conjuntas al sur de la línea azul.

Sin embargo, la eficacia de la misión ha dependido desde el inicio de la misión de las actitudes, a menudo poco cooperativas tanto de Israel como de Hezbolá, ya que ambas partes han violado sistemáticamente las normas, que se ha dado en la resolución de NNUU y han obstruido la evolución del mandato de la UNIFIL durante años.

Pero como les decía, en este contexto, la capacidad de UNIFIL para ejecutar las actividades operacionales que se les ha encomendado es más indispensable que nunca.



El drama humano que está ocurriendo en Gaza, en Líbano y en Israel es tremendo. Hay que condenar claramente todas las agresiones. Hay personas que están en riesgo, españoles y no españoles. Desde el 7 de octubre de 2023, más de 60.000 ciudadanos israelíes y 1 millón de libaneses se han visto obligados a abandonar sus hogares a raíz de la escalada de tensiones entre Israel y Hezbolá desde el ataque de Hamás. No pueden seguir muriendo más civiles.

La misión de UNIFIL de la que forma parte nuestro contingente, actúa de común acuerdo con sus socios y aliados y son un instrumento para la preservación de la paz y la seguridad internacionales en Oriente Medio, aunque evidentemente tengan que hacer frente a claras restricciones de seguridad y de movilidad.

El futuro de UNIFIL, en el que no nos podemos olvidar que, en el territorio de Líbano, además de la población libanesa, hay un gran número de refugiados a los que la comunidad internacional no puede dejarlas de lado.

Pero el futuro de UNIFIL está claramente ligado y en ello está trabajando España y muy en especial el mando de operaciones con el JEMAD a la cabeza. Estamos trabajando fundamentalmente en el futuro de las Fuerzas Armadas Libanesas, las cuales, con sus misiones de seguridad pública, aplicación de la ley y apoyo a la población, deben encarnar la soberanía y la unidad nacional de Líbano.

La reconstrucción de una fuerza militar autónoma y eficaz de las LAF es un proceso a largo plazo y depende de condiciones políticas que en este momento son muy difíciles de abordar. En línea permanente con las Naciones Unidas, este Gobierno hace una llamada a un alto fuego en Oriente Medio, a la desescalada y a la contención.

Una llamada que también tiene que hacer la comunidad internacional frente a una situación, la que se está viviendo en la región, que es absolutamente inaceptable. Es hora de que todos pidamos ese alto el fuego y que la vía del diálogo y de la paz sea la que se abra camino.

El compromiso de España es el de seguir haciendo todo lo posible para que la situación que se está viviendo de alguna manera pueda reconducirse. Y es que, Señorías, no podemos permitir que Líbano sea un nuevo Afganistán. Somos un país solidario y comprometido con la seguridad y la paz internacional. Como les decía antes, con el Líbano mantenemos un vínculo especial desde el año 2006 donde la labor permanente de intermediación de nuestro contingente, hace que seamos queridos y respetados por los habitantes de la región sur libanesa. Señorías, con las limitaciones como consecuencia de la situación en el sur del Líbano, los hombres y mujeres desplegados en UNIFIL, continúan desarrollando los cometidos derivados del mandato de Naciones Unidas. La labor que realizan es absolutamente encomiable. Y lo hacen, lógicamente debido a la situación actual, implementando procedimientos que permitan la mejora su propia protección, mientras continúan cumpliendo su misión.



MINISTERIO
DE DEFENSA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN
INSTITUCIONAL DE LA DEFENSA

Como decía antes, no podemos reproducir lo que ha ocurrido en Afganistán. Todos somos perfectamente conscientes, la comunidad internacional, del fracaso que tuvimos en Afganistán, donde España pagó un alto precio en vidas humanas y donde, desgraciadamente, las mujeres de Afganistán están condenadas el más absoluto de los silencios de anonimato ante el silencio de la comunidad internacional. Dentro de esta primera intervención y también de la petición que se me ha hecho, paso a detallar participación de España en la operación de protección del Mar Rojo.

-o-O-o-

CORREO ELECTRÓNICO:

prensa.defensa@oc.mde.es

Paseo de la Castellana,
109
28071 - MADRID
TEL.: 91 395 54 78
FAX.: 91 774 35 24



III. PARTICIPACIÓN DE ESPAÑA EN LA OPERACIÓN DE PROTECCIÓN DEL MAR ROJO

Señorías,

Continúo, en esta ocasión a petición del Grupo Parlamentario Popular, con comparecencia relativa los compromisos de España en el marco de la Operación «Prosperity Guardian» y la disparidad de criterio entre el Gobierno de los Estados Unidos y el Ministerio de Defensa en relación a la operación de protección en el Mar Rojo.

Les confieso que tengo una cierta sensación de *déjà vu*, toda vez que la postura española fuera bien explicada en su momento, haya sido objeto de diversas iniciativas de control escrito al Gobierno y que ya fuera objeto de debate en esta Comisión a raíz de las intervenciones que tuvieron lugar durante mi comparecencia para del informar sobre la actividad de las misiones internacionales durante 2023, que se celebró en enero de este año.

Ustedes saben que las relaciones entre España y Estados Unidos son inmejorables en este momento, desde el trabajo conjunto que hacemos en el ámbito de la conferencia de Ramstein en la ayuda a Ucrania, o el despliegue del quinto destructor que se ha celebrado hace muy escasas fechas en Rota, pendientes de que el año que viene se despliegue el sexto destructor.

El agradecimiento que Estados Unidos tiene permanentemente respecto a España y su implicación en todas las actividades de apoyo a Ucrania y de defensa en Oriente Medio es total y absoluto. Y así ha tenido ocasión de decirlo públicamente en múltiples ocasiones el secretario de Defensa, el actual secretario de Defensa norteamericano, Lloyd Austin, con el que tengo una excepcional personal relación.

Permítanme que empiece mi comparecencia defendiendo la libertad de navegación, no solo en el Mar Rojo sino en todo el mundo. España, como no puede ser de otra manera, está por la libre circulación del tráfico marítimo y contra cualquier género de violencia, condenando rotundamente los ataques que están se están llevando en esa zona y que son contrarias a la libre circulación.

España es un país firmemente comprometido con la paz, lo he dicho reiteradamente cientos de veces. Es un discurso recurrente por mi parte. Pero si de muchísimas cosas podemos sentirnos orgullosos en nuestras Fuerzas Armadas, es el compromiso que nuestras Fuerzas Armadas tienen, desde la máxima profesionalidad con la paz en el mundo, siendo capaces de dar su vida por defender la paz incluso en los lugares más lejanos, no solo ahora, sino a lo largo de todos los años en los que las Fuerzas Armadas Españolas participan en misiones de paz.

Y precisamente por ello nuestras Fuerzas Armadas participan en múltiples misiones.

CORREO ELECTRÓNICO:

prensa.defensa@oc.mde.es

Paseo de la Castellana,
109
28071 - MADRID
TEL.: 91 395 54 78
FAX.: 91 774 35 24



A ellas me he referido, OTAN, Unión Europea, en el exterior, me he referido a todas ellas ya en reiteradas ocasiones y lo haré con mucho orgullo las veces que sean necesarias.

Muchas de las misiones que España realiza tienen precisamente por objeto, y me he referido antes cuando he hablado de presencias navales y de la relación con países africanos que nos visitan, muchas de esas misiones tienen precisamente por objeto la garantía de la seguridad marítima y de la libertad de navegación.

Con respecto a la Operación «Prosperity Guardian», cuando el secretario de Defensa norteamericano hace ya bastante tiempo anunció esta misión, es cierto, y luego se disculpó por ello, por lo menos lo hizo conmigo, es cierto que mencionó a España, al haber introducido a España en esa misión. Personalmente desconozco si fue un error, probablemente fuera un error, las razones por las que se citó a España como interviniente en esa misión.

Sí les puedo asegurar que España siempre ha dejado muy claro que no se iba a comprometer en una misión que no tenía en aquel momento, ni tiene el paraguas, pues era evidente que España no iba a participar porque estaba participando en ese mismo momento en otras misiones. Como ustedes saben, nuestra paridad ha sido siempre la principal contribución a la operación a la que antes me he referido, la operación Atalanta cuyo mando ejercemos desde el Cuartel General de Operaciones en Rota.

Así se les informó claramente a nuestros socios en aquel momento, que entendieron y respetaron plenamente. Nuestro interés era, y sigo siendo, que Atalanta no viese distraídos sus recursos y unidades -ya limitados para una zona amplísima-, como saben aquella es una zona muy amplia, así como la apreciación de la naturaleza claramente distinta de la Operación «Prosperity Guardian» a la Operación ATALANTA.

Evidentemente Estados Unidos tiene todo nuestro respeto. He dicho muchas veces, que es un aliado serio y fiable para España, y nosotros lo somos para ellos, pero somos soberanos para decidir dónde tienen que participar y dónde no nuestras Fuerzas Armadas. Por lo tanto, España comunicó en aquel momento a los organismos correspondientes y siempre respetando la posición de otros países, que no iba a participar, ya hace mucho tiempo de ello, en esta operación.

Asimismo, España no se ha opuesto en ningún momento a la creación de una misión naval de la Unión Europea en el Mar Rojo, la Operación «Aspides». Su aprobación demuestra que no ha existido ningún veto por nuestra parte, y de ningún socio. Lo que sí hicimos fue comunicar, previo a su inicio, que España no iba a participar. Y no participamos precisamente por una razón, porque España que está firmemente comprometida con las misiones de la Unión Europea y España, en el momento del comienzo de «Aspides», era uno de los países de la Unión Europea que participaba, como sigue haciéndolo en más misiones, y en concreto en el ámbito de la misión OTAN.



Entendemos, por lo tanto, señorías, que nuestro compromiso con la paz lo estamos desarrollando en otros lugares, en otros sitios, con la bandera y paraguas de las organizaciones a las que pertenecemos.

Siento no poderles explicarles más sobre la operación «Aspides» porque en las distintas reuniones de ministros de defensa que se realizan de la Unión Europea, yo siempre saco el trabajo de la misión Atalanta, pero no ha surgido y, por tanto, no les puedo dar información sobre el trabajo que en este momento está realizando la misión «Aspides». No tengo duda de que será un trabajo muy importante y que esa misión está realizada, pero siento no poderlos informar.

Como todo el mundo sabe, desde mayo de este año ya no estamos en Mali, una de las misiones UE donde aportábamos un mayor número de efectivos. Como también saben, hemos aumentado nuestra contribución a las misiones de la OTAN de Presencia Avanzada y Reforzada en el Flanco Este como respuesta a la invasión de Ucrania por parte de Rusia. Y estamos en la Operación Atalanta, que continúa realizando una labor esencial y fundamental en el Índico, de lucha contra la piratería y de favorecer el tráfico mundial de alimentos. Es una lucha contra la piratería que, precisamente desde el comienzo de los ataques hutíes al tráfico mercante en el Mar Rojo, es más importante que nunca con el incremento de secuestros de mercantes desde el pasado octubre.

En sus más de quince años de actividad permanente en el Océano Índico Nor-Occidental y el éxito alcanzado en la consecución de sus objetivos, la Operación Atalanta se ha convertido en un instrumento único para la Unión Europea y en un valor reconocible también por los actores regionales en la zona del Cuerno de África. Por ello, España siempre ha considerado importante preservar el mandato de ATALANTA. Allí la Fragata «Santa María», buque de mando de la Operación actualmente, con el Comandante de la operación en el nivel táctico embarcado, su unidad aérea embarcada, su equipo de Operaciones Especiales y su ROLE 2 está realizando una labor importante de lucha contra la piratería. Y no olvidemos el Destacamento Aero-táctico Orión que opera desde Yibuti contribuyendo con sus capacidades al éxito de la operación.

Señorías, la concentración del esfuerzo de Atalanta frente a Somalia permite, además, mantener una acción más integral en apoyo a Somalia, donde despliega la otra misión de la Unión Europea en la zona, EUTM Somalia, también con participación española.

Debe tenerse en cuenta que Atalanta se sustenta principalmente gracias al compromiso de España, que además de ser el máximo contribuyente a esta Operación, realiza un considerable esfuerzo al participar en un total de 15 misiones y operaciones de la OTAN, Unión Europea y la ONU en el exterior.

Entendemos por lo tanto Señorías, que nuestro compromiso con la paz lo estamos desarrollando en otros lugares, en otros sitios y bajo la bandera y el paraguas de las organizaciones a las que pertenecemos.



IV. CRITERIOS ADOPTADOS POR EL GOBIERNO DE ESPAÑA PARA TRAER A PERSONAS AFGANAS EN LAS DISTINTAS FASES DE LA OPERACIÓN 'IRBIS'

Antes me he referido someramente a Afganistán, que a mí, como ministra de Defensa, como ciudadana española y como mujer, me duele el silencio cómplice total y absoluto ante la situación que tienen las mujeres en Afganistán, absolutamente perseguidas, obligadas a casarse a los 12 años, cuando no antes, ante ese silencio de la comunidad internacional. Basta ya de hipocresía ante muchas cosas, basta ya de esa hipocresía.

Rendimos tributo a nuestros militares muertos, a nuestros militares muertos en Afganistán. Hace poco hacíamos un homenaje precisamente en Zaragoza, a los muertos del YAK 42, pero nadie quiere hablar de la situación en la que la comunidad internacional hemos dejado a Afganistán. Por eso me sorprende también los criterios adoptados por el Gobierno de España para traer a personas afganas en las distintas fases de la operación 'Irbis'.

No hace falta que les diga, ustedes saben que no hace mucho, ciudadanos españoles que se encontraban haciendo turismo en Afganistán fueron asesinados por grupos terroristas. Tampoco he oído ninguna reacción muy especial ante esos asesinatos. Desde luego, nosotros hemos hecho llegar nuestra indignación y nuestro rechazo al terrorismo en Afganistán, como en cualquier lugar del mundo. Pero bueno, en cualquier caso, como el Grupo Parlamentario Popular me ha solicitado informar sobre los criterios adoptados por el Gobierno para traer personas afganas en las distintas fases de la operación 'Irbis', tengo que decir que esta ya fue objeto de informe en octubre de 2021 y que ha sido objeto de respuesta a distintas iniciativas de control escrito.

A lo largo de casi 20 años de despliegue en Afganistán, España ha demostrado su compromiso con la paz y la seguridad internacionales. La entrega y el nivel de competencia y la alta profesionalidad mostrada por nuestros hombres y mujeres, tanto en la 'International Security Assistant Force' como en la 'Resolut Support Mission', han servido para demostrar el compromiso que España tuvo en Afganistán, así como con nuestros socios y aliados.

Me importa destacar, por las razones que antes he expuesto, que, en cumplimiento de esa exigente misión, 102 militares españoles fallecieron en acto de servicio defendiendo la libertad y la paz. No les vamos a olvidar nunca.

Cabe resaltar que desde la finalización de la operación 'Resolut Support', unido a la entrada en Kabul de los talibanes en agosto de 2021, el Gobierno de España, en coordinación con nuestros socios y aliados, ha evacuado -dentro de las difíciles posibilidades que tenemos- a colaboradores afganos y a sus familias, así como personal de especial vulnerabilidad, los cuales tuvieron que abandonar el país huyendo del régimen talibán. Dichas evacuaciones, como cualquiera se puede imaginar, se realizan de manera segura y con la necesaria cautela y discreción, tratando de evacuar al mayor número de personas posibles para salvarles las vidas, garantizando, por un lado, la seguridad nacional de España, pero también, que los familiares de esas personas que quedan allí no sean víctimas de venganza



por el régimen talibán y las consiguientes ejecuciones que se siguen realizando, no digamos si son mujeres.

Ante el deterioro que se estaba produciendo en el país, el martes 10 de agosto de 2021, en una reunión interministerial, se tomó la decisión de llevar a cabo una operación de evacuación del personal español y del personal afgano que hubiese colaborado con las Fuerzas Armadas españolas y con otros departamentos, en particular con el Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación y la AECID, junto con sus familiares.

Se realizaron un total de 11 vuelos desde Dubái a Madrid, 10 del operador logístico aéreo y uno militar, y 17 vuelos entre Kabul y Dubái en avión militar A400, en los cuales se evacuaron 1.900 personas, incluyendo a todos los españoles presentes que deseaban salir y a la totalidad del personal diplomático. A esta cifra hay que añadir las personas llegadas a Torrejón de Ardoz en vuelos organizados por el Servicio Europeo de Acción Exterior, de modo que el total de personas evacuadas a través del dispositivo de Torrejón ascendió a 2.206 personas, 1.671 cooperantes de España, 21 de Portugal, 333 empleados de la Unión Europea, 131 de Estados Unidos y 50 de la OTAN, lo que, como digo, es una prueba de seriedad y del compromiso de España con sus socios y aliados.

Esta ha sido la operación de aeroevacuación más importante y exitosa realizada hasta el momento por nuestras Fuerzas Armadas. Creo, Señorías, que hay que poner en valor la labor que realizó el personal afgano colaborador con las tropas españolas desplegadas en Afganistán, labor que hicieron y que, en muchas ocasiones, hizo que fueran objeto de hostilidades, cuando no de claras venganzas por parte de los talibanes. En consideración a la especial labor, España les ofreció la posibilidad de venir a España y que se acogieran a vivir en nuestro país.

Como saben, el 13 de mayo de 2021 el último contingente de militares españoles se replegó a territorio nacional, pero ese repliegue de las Fuerzas Armadas no significó que España dejara de participar en la misión 'Resolut Support', sino que continuó participando hasta el 10 de septiembre de 2021, que fue cuando la OTAN dio por terminada la misión.

También quiero hacer mención a algo que me a mí me impresionó enormemente, que fue la que resultó la última misión de evacuación en el aeropuerto de Kabul -cuando ya solamente quedaban nuestros militares y los militares estadounidenses- y una bomba hizo que murieran 13 marines americanos y no pudieran seguir evacuándose en aquel momento personas que habían colaborado con los españoles y que se quedaron en el aeropuerto de Kabul.

Respecto a los criterios que se han seguido, son los que les hemos expuesto siempre; las personas que hemos traído de Afganistán colaboraban, con prudencia, con discreción -por razones obvias que cualquiera con un mínimo de sentido común, entiende- con el Ejército español o con los organismos del Ministerio de Asuntos Exteriores, obviamente, sin ningún tipo de publicidad. Todas, absolutamente todas, las personas que han venido a España, han pasado por los controles del Centro Nacional de Inteligencia y han pasado también por



MINISTERIO
DE DEFENSA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN
INSTITUCIONAL DE LA DEFENSA

los controles del CIFAS, garantizando que no se genera ningún riesgo para la seguridad nacional. Y todo ello, insisto, con la máxima prudencia para no poner en riesgo la vida de sus familiares, que desgraciadamente siguen en Afganistán y que, como digo, cuando se trata de mujeres, cuando no son silenciadas, son asesinadas.

Espero haber contestado, en esta primera intervención, a las distintas cuestiones tan urgentes que se me habían planteado.

Muchas gracias.

-o-O-o-

CORREO ELECTRÓNICO:

prensa.defensa@oc.mde.es

Paseo de la Castellana,
109
28071 - MADRID
TEL.: 91 395 54 78
FAX.: 91 774 35 24



SEGUNDO BLOQUE DE COMPARENCIAS

I. ACTUACIONES COMO RESPUESTA A LA DANA

Señorías, procedo en esta comparecencia a informarles sobre las actuaciones impulsadas desde el Ministerio de Defensa como respuesta a los efectos catastróficos de la DANA. Es verdad que ya he informado en múltiples ocasiones, y por tanto voy a hacer un resumen explicativo de las actuaciones realizadas por el Ministerio de Defensa.

Lógicamente, mis primeras palabras tienen que ser de respeto y recuerdo para los fallecidos como consecuencia de las inundaciones. Se han cebado con especial virulencia en Valencia, pero también en otras zonas como en Letur, donde hubo seis personas fallecidas. Un fallecido ha habido en Mira, en Cuenca, otro en Málaga y han afectado a distintos lugares de la Comunidad Valenciana, de Castilla-La Mancha, de Andalucía, de Islas Baleares y de más.

Es el momento, nuevamente, de sentirnos solidarios con ellos, de manifestar todo el dolor, de decir que estamos absolutamente a su lado y que vamos a seguir el tiempo que sea necesario.

Señorías, entre el 28 de octubre y el 4 de noviembre asistimos a una DANA que dejó en tiempo récord volúmenes de precipitación jamás vistos en diversos puntos de las provincias afectadas. Esta DANA ha provocado el mayor desastre natural de la historia reciente de nuestro país.

-o-O-o-

Quiero decir que desde el primer momento, el Gobierno y el Ministerio de Defensa, ante la inactividad total de quien era competente en la Comunidad Valenciana - quiero recordar que el Estatuto de la Comunidad Valenciana dice expresamente que todo el tema relativo a emergencias es una competencia exclusiva de la Comunidad Valenciana - desde el primer momento, todo el Gobierno y el Ministerio de Defensa pusieron absolutamente todos los medios necesarios para tratar de evitar lo que se pudiera evitar de la catástrofe. Esa misma mañana, la Delegación del Gobierno convocó una videoconferencia para la participación de las Fuerzas Armadas, de la Guardia Civil, de la Policía, sobre aproximadamente las 9 de la mañana. A partir de ese momento, de las 9 de la mañana, por lo que hace referencia a la Unidad Militar de Emergencias, que es la que legalmente tiene competencia, empezaron a tomarse las medidas correspondientes.

Se aplican son las leyes vigentes, no las que nos gustaría que fueran aplicables. En materia de emergencias, en la Ley de 2015, de 9 de julio de 2015, siendo presidente Mariano Rajoy, expresamente se dijo, después de hacer grandes elogios a la Unidad Militar de Emergencias, que en tiempos de emergencias era la Unidad Militar de Emergencias - las Fuerzas Armadas - las que tomaban el mando. Se decía expresamente para el nivel 3, pero



obviamente también era lógico para el nivel 2. Voy a hacer una primera referencia cronográfica.

No me voy a extender mucho, porque realmente yo entiendo que el Partido Popular quiera salvar las omisiones del presidente Mazón, y yo no voy a entrar en ese juego. Creo que cada uno tiene que asumir responsabilidades. Quien no estuvo, quien durante mucho tiempo estuvo desaparecido, o estuvo en una comida, no sabemos qué estaba haciendo. Por cierto, señor Rojas, usted ni ha mencionado al presidente de la comunidad. Usted trata de defender a su partido político, y le entiendo, pero creo que es un dato importante a tener en cuenta. No sabemos ni dónde estaba, ni se le esperaba en el Cecopi. Es muy lamentable, pero así fue lo que ocurrió.

-o-O-o-

Desde el primer momento, la Unidad Militar de Emergencias, que es la que por la Ley de Protección Civil, en tiempos del señor Rajoy, es competente en materia de emergencias, empezó a realizar las actividades necesarias.

Hasta el punto de que, por ejemplo, a las 15.28 se ordena una salida de reconocimiento del Tercer Batallón, que es el que está en la zona, en concepto de alerta temprana. Yo sé que mucha gente, muchos dirigentes políticos del Partido Popular, no distinguen bien lo que es activación de lo que es alerta temprana. Pero en concepto de alerta temprana, a las 15.41 salió un batallón, una salida de reconocimiento del Tercer Batallón, a la zona de Utiel-Requena, que era donde se había declarado el nivel 1. No hace falta que les recuerde que en materia de emergencias hay el nivel 1, el nivel 2 y el nivel 3. Se había declarado el nivel 1 para Utiel y Requena exclusivamente, y a las 15.28, en un procedimiento de lo que se llama alerta temprana, se había desplazado parte del Tercer Batallón que estaba en Valencia.

En ese camino, creo que lo ha expuesto ya el general Marcos, vieron situaciones absolutamente dantescas y procedieron a rescatar gente. A las 15.59, la Comunidad, único órgano competente, solicita la activación de la UME. Pero la solicita sólo para Utiel-Requena. No sé si es porque estaban en una comida, pero entendieron que la activación era sólo para Utiel-Requena.

A las 17:35 horas, ya con grandes dificultades, llegan a esa zona de Utiel Requena, para la que se han activado los elementos de primera y segunda intervención, 55 militares y 23 medios. No es hasta las 20.36, es decir, casi 5 horas después, cuando se procede a la activación de la Unidad Militar de Emergencias para todo el territorio de Valencia.

Consiguen llegar 96 militares a la zona, mientras están rescatando a 112 personas y también 22 cadáveres. Como se puede imaginar, a mí el jefe de la UME me va dando cuenta detallada, minuto por minuto, de lo que está realizando la UME. Y minuto por minuto, tiene no sólo mi apoyo, sino que le digo, desde el ámbito de la legalidad, "pónganse a ir a los sitios donde les han activado".



No voy a entrar ya absolutamente en ningún detalle cronológico, porque en la madrugada del día 30, a partir de las 0 horas, y les remito a la comparecencia que he hecho y no voy a repetir, en el Senado, fueron desplegándose absolutamente todos y cada uno de los batallones de la UME. Todos y cada uno de los batallones de la UME dirigiéndose a la zona con vehículos de todo tipo.

Le voy a contar una anécdota. Yo he estado tres veces en la Comunidad Valenciana, y el otro día cuando estaba, una cabo, Lorena, me dijo, “¿Sabe qué le digo? Que mis familiares están muy disgustados, porque mientras nosotros estábamos sobre el terreno, en unas situaciones muy complicadas de la inundación, ayudando a salvar vidas, había gente por ahí que decía que ni la UME ni las Fuerzas Armadas estaban activadas. Y yo les decía, señora ministra, no ya por mí, que yo estaba, sino por mis familiares, por los familiares de la gente de la UME, no es justo que se diga esto”.

Yo le dije a la cabo que cuando uno no asume las responsabilidades que tiene, es muy fácil echarlas sobre las demás. Pero ustedes, como yo, tenemos la satisfacción de que desde el primer momento hemos hecho lo que había que hacer, que desde el primer momento la UME y todas las Fuerzas Armadas han estado dispuestas a intervenir. Y lo han estado haciendo, salvando vidas, rescatando a personas que estaban en unas situaciones muy complicadas y muy difíciles.

Sin entrar en más detalles, que yo no voy a entrar en los detalles para salvar las deficiencias de quienes sean incompetentes, desde la madrugada del día 30 hasta la fecha, en un escalamiento permanente y continuo, han estado 8.500 efectivos de los ejércitos, de la Armada, de la UME y de la Guardia Real. Todos esos efectivos responden directamente, entre otras, a la orden de la ministra de Defensa.

-o-O-o-

No puede ser que cuando las Fuerzas Armadas son estupendas y funcionan bien, son las Fuerzas Armadas, y cuando la autoridad política, en este caso mi caso, les da instrucciones desde el mismo momento que son activados, entonces hay una inactividad por mi parte. Mire, no acepto ninguna inactividad, ni mía ni de las Fuerzas Armadas.

Se hizo desde el minuto uno todo lo que humanamente se podía hacer, llegando a la zona con todos los efectivos. Y en el momento actual, hay más de 8.500 militares en zona que han ido escalando en todos los momentos de los tres ejércitos, de la UME, de la Guardia Real. Han realizado más de 2.000 intervenciones de todo tipo - luego me referiré a ellas - sin descansar ningún momento.

Con más de 2.000 medios de ingenieros y de materiales, con el buque anfibia ‘Galicia’. Todos ellos movilizados se supone que, por orden de alguna autoridad política, que supongo yo que debe ser la ministra de Defensa. Más de 12 helicópteros, 30 drones, 105 máquinas de ingenieros, 37 ambulancias de soporte avanzado, 98 fallecidos identificados y rescatados. Más de 200 personas vivas rescatadas. Una morgue instalada, velando y



cuidando por los enfermos. Le vuelvo a insistir, en esas horas, desde que se activa el nivel 2 sólo para Utiel y Requena, y hasta que transcurren 5 horas, la UME rescata a 102 personas y a 22 fallecidos.

Las actividades que están realizando nuestras Fuerzas Armadas, que son heroicas, que nos dan cada día un ejemplo, que no hacen política barata como hacen otros para no asumir responsabilidades, llevan desde ese día, desde el día 29 a la hora que les he dicho que fueron activadas, realizando búsquedas de desaparecidos, localización de fallecidos, traslado de fallecidos a la morgue, apoyo al restablecimiento de infraestructuras y servicios, apertura de viales, retirada de vehículos y escombros, achique de aguas y lodos, reconocimiento de edificios y vías de comunicación, detección de gases tóxicos en el sistema de alcantarillado, acumulación de desechos en puntos de acopio e intermedios, ayudas en áreas agrícolas, distribución de suministros casa por casa, asistencia médica y psicológica, análisis de los alcantarillados.

-o-O-o-

Ustedes lo han visto -y quieren negar incluso lo que han visto en los medios de comunicación- trasladando lodos a los vertederos para evitar problemas de salud, trasladando vehículos, construyendo puentes. Le estaba poniendo el ejemplo de esos puentes que se han construido y que el Ejército ya no puede hacer las rampas de acceso, eso es lo que yo quiero decir y ustedes me entienden. Mire, en este momento estamos realizando con más de 300 militares, que han tenido heridas, que han tenido necesidad de asistencia médica y psicológica, todo el trabajo necesario e imprescindible.

En este momento le puede decir que sin contar sueldos, retribuciones, gratificaciones.. el Ministerio de Defensa está gastando desde el minuto 1 -y lo hacemos con toda la responsabilidad, pero al mismo tiempo con el orgullo de estar ayudando a los valencianos- 900.000€ al día. Creemos que es un esfuerzo importante y vamos a seguir en ese esfuerzo. Lo único que voy a decir es: mi orgullo por las Fuerzas Armadas que desde el primer momento -no solamente siguiendo mis instrucciones, sino las de ellos también, creo que el teniente general Marcos, que es a quien por ley, cuando hay una emergencia le corresponde dirigir las operaciones, ha dado todas las instrucciones necesarias- porque no nos encontramos aquí en presencia de una operación militar, que sería dirigida por el JEMAD.

Algunos medios de comunicación han querido -y lo siento, almirante, que lo diga aquí públicamente, porque yo sé que a usted esto no le gusta, usted es un magnífico profesional, un excepcional profesional al que ni usted ni a su gente le gusta- haber utilizado su nombre desde el principio. Desde el principio el JEMAD ha sabido perfectamente todo lo que se estaba haciendo. Porque él sabe perfectamente que nuestra confianza en él es absoluta, plena. Nos ha dado consejos, pero sabe perfectamente que, en una misión de emergencia, por la ley, a quien le corresponde es al jefe de la Unidad Militar de Emergencias.



Pero ustedes no han reparado en nada para no asumir las responsabilidades propias de la Comunidad, del presidente de la Comunidad. Han sido capaces de querer mezclar hasta al Jefe del Estado Mayor de la Defensa. Ni un momento nos van a distorsionar de lo que tenemos que hacer, lo vamos a seguir haciendo, con sentido de la obligación y con sentido de la responsabilidad, estando con los valencianos. Los valencianos saben quiénes están con ellos. Los valencianos saben quiénes ayudan a limpiar las calles, a recoger los vertidos, a recoger los lodos... Yo he estado allí, pero hablo con los alcaldes y los alcaldes nos dicen absolutamente con quién tienen que estar agradecidos.

-o-O-o-

Creo que este debate no da para mucho más. Siento, señores del Partido Popular, que haya habido unas omisiones y esas omisiones quieran taparlas ustedes con la falta de respuesta del Gobierno de la nación. El Gobierno de la nación y, en concreto, en este caso, por lo que se refiere al Ministerio de Defensa, ha estado y estará en todo momento con los valencianos sin regatear ningún tipo de medios y así lo vamos a seguir haciendo, no entrando en debates ni en discusiones.

Yo les recomiendo a todos ustedes que se miren las normas -antes me daban ustedes lecciones con la Ley de Defensa Nacional- que se miren la Ley sobre la Sistema Nacional de Protección Civil, que se miren en el Estatuto de Valencia y que se sientan ustedes absolutamente orgullosos de nuestras Fuerzas Armadas.

II. PREVISIONES PARA QUE LA INVERSIÓN EN DEFENSA ALCANCE EL 2 DEL PIB EN 2029

En los últimos años se ha realizado un considerable esfuerzo inversor, invirtiendo la tendencia a la baja que tenían las inversiones en el Ministerio de Defensa -¿las conoce usted bien, señor Conde, verdad?- para obtener y desarrollar las capacidades de defensa necesarias para que podamos tener unas Fuerzas Armadas operativas preparadas y adiestradas con capacidades necesarias.

Así lo atestiguan la cantidad de programas de inversión y de adquisición de material que hemos puesto en marcha. En este momento tenemos más de 38 y, además de las que siempre salen del submarino y de los 8x8, tenemos la segunda fase del programa Pizarro, el sistema de lanzacohetes de alta movilidad SILAM, la construcción del BAM-IS, la construcción de dos buques hidrográficos costeros, uno de ellos ya adquirido; la sustitución del 'Contramaestre Casado', cuatro remolcadores de altura, el programa de adquisición de dos buques de transporte logístico, la adquisición de nuevos cazas EF-2000, la adquisición de tres aeronaves de proyección estratégica A-330 MRTT, los aviones entrenadores PC Pilatus-21, la sustitución de los aviones de vigilancia y patrulla marítima, los helicópteros Tigre III, los NH-90, iniciándose una fase de viabilidad para el desarrollo nacional de un NH-90 con capacidad antisubmarina; el helicóptero conjunto H-135 de los ministerios de



Defensa e Interior, los helicópteros multipropósito de la Armada, los helicópteros de transporte táctico naval HTTN SH-60F, además de diversos programas relacionados con las comunicaciones y transmisiones. Igualmente se ha acometido la modernización de los sistemas Mistral, Patriot, y NASAMS, de la flotilla de cazaminas y de los helicópteros Chinook.

-o-O-o-

Somos conscientes de los retos que España debe afrontar en este nuevo escenario geoestratégico y que los mismos requieren continuar con el proceso de constante modernización y mejora de las capacidades. Por ello, el Gobierno está dando pasos firmes, impulsando un crecimiento gradual de la inversión en defensa, con el firme compromiso, adquirido con nuestros socios, de llegar al 2% del PIB en el año 2029. Y si pudiera ser antes, pues muchísimo mejor.

Nuestra inversión en defensa en 2018, cuando llegamos al Gobierno, estaba en el 0,92% del PIB y en el 2023 fue 1,24%, porcentaje que se ha reducido porque España está creciendo muy por encima de la media europea en el PIB.

Desde 2018 hasta 2024, la inversión de España en defensa ha aumentado en 8.551 millones de euros. En el 2023 se incrementó el presupuesto de defensa un 26,31%, lo que nos ha permitido incrementar en un 60,9% el capítulo de inversiones dedicado a los programas de defensa, tendencia que el Gobierno de España está sosteniendo también incluso con el presupuesto prorrogado, cuyo crédito total disponible asciende a 15.460 millones de euros.

-o-O-o-

España es el tercer país de la Alianza que más ha aumentado la inversión en defensa en los últimos años, con un incremento del 77% desde el 2016 hasta la actualidad, esfuerzo reconocido tanto por las autoridades de la OTAN como por los aliados.

El compromiso con la seguridad aliada no solo ha pasado por el incremento de la inversión en defensa, sino también en destinar un 20% de este esfuerzo a capacidades operativas, nivel fijado en la Cumbre de Gales. España supera con creces dicho objetivo con el 27,40%. En este sentido, el Gobierno aboga y va a seguir abogando por un crecimiento progresivo del presupuesto de defensa, y el Gobierno aboga por reforzar el tejido industrial español. Por eso hemos aprobado -porque estamos firmemente comprometidos en la inversión de defensa y porque estamos firmemente comprometidos con nuestras industrias de defensa- la nueva estrategia industrial española que, además, se incardina dentro de la nueva estrategia industrial europea de defensa EDIS y de su programa de inversiones asociado, que son ese exponente de la estrategia por la que nosotros estamos en este momento.

La estrategia industrial de defensa española del año 2023 está totalmente alineada, como decía, con la europea y pretende impulsar una industria nacional de defensa potente,



MINISTERIO
DE DEFENSA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN
INSTITUCIONAL DE LA DEFENSA

altamente competitiva, sostenible y a la vanguardia tecnológica para poder disponer de la necesaria autonomía estratégica.

En resumen, Señorías, el compromiso del Gobierno de alcanzar el 2% del PIB es firme, lo haremos progresivamente, y el compromiso del Gobierno es firme de estar en Valencia con los valencianos, haciendo las labores necesarias para que Valencia pueda volver a la normalidad y, al mismo tiempo, haciendo una llamada a quienes tienen competencias y a quienes tienen medios que hagan lo que no están haciendo.

En todo caso, creo que no es el momento de los reproches, es el momento de trabajar conjuntamente, y desde ese punto de vista, pueden contar con el Gobierno de España y con el Ministerio de Defensa.

Muchas gracias.

CORREO ELECTRÓNICO:

prensa.defensa@oc.mde.es

Paseo de la Castellana,
109
28071 - MADRID
TEL.: 91 395 54 78
FAX.: 91 774 35 24